



HAL
open science

Au tournant des III^e et II^e siècles av. J.-C. : une tombe singulière à Ensérune (Hérault)

Valérie Bel, Nathalie Chardenon, Armelle Gardeisen, Georges Marchand,
Martine Schwaller

► **To cite this version:**

Valérie Bel, Nathalie Chardenon, Armelle Gardeisen, Georges Marchand, Martine Schwaller. Au tournant des III^e et II^e siècles av. J.-C. : une tombe singulière à Ensérune (Hérault). Documents d'archéologie méridionale, 2014, Varia, 37, 10.4000/dam.2592 . hal-03233150

HAL Id: hal-03233150

<https://hal.science/hal-03233150>

Submitted on 23 May 2021

HAL is a multi-disciplinary open access archive for the deposit and dissemination of scientific research documents, whether they are published or not. The documents may come from teaching and research institutions in France or abroad, or from public or private research centers.

L'archive ouverte pluridisciplinaire **HAL**, est destinée au dépôt et à la diffusion de documents scientifiques de niveau recherche, publiés ou non, émanant des établissements d'enseignement et de recherche français ou étrangers, des laboratoires publics ou privés.

Au tournant des IIIe et IIe siècles av. J.-C. : une tombe singulière à Ensérune (Hérault)

Valérie BEL, Nathalie CHARDENON, Armelle GARDEISEN, Georges Marchand et Martine Schwaller

**Édition électronique**URL : <http://journals.openedition.org/dam/2592>DOI : [10.4000/dam.2592](https://doi.org/10.4000/dam.2592)

ISSN : 1955-2432

Éditeur

ADAM éditions

Édition imprimée

Date de publication : 1 mars 2014

ISBN : 2-908774-26-7

ISSN : 0184-1068

Référence électronique

Valérie BEL, Nathalie CHARDENON, Armelle GARDEISEN, Georges Marchand et Martine Schwaller, « Au tournant des IIIe et IIe siècles av. J.-C. : une tombe singulière à Ensérune (Hérault) », *Documents d'archéologie méridionale* [En ligne], 37 | 2014, document 7, mis en ligne le 01 février 2017, consulté le 02 mars 2021. URL : <http://journals.openedition.org/dam/2592> ; DOI : <https://doi.org/10.4000/dam.2592>

Ce document a été généré automatiquement le 2 mars 2021.

Tous droits réservés

Au tournant des IIIe et IIe siècles av. J.-C. : une tombe singulière à Ensérune (Hérault)

Valérie BEL, Nathalie CHARDENON, Armelle GARDEISEN, Georges Marchand et Martine Schwaller

RÉSUMÉS

Découvert de façon fortuite à l'extrémité occidentale de l'oppidum, ce dépôt secondaire de crémation, daté du tournant des IIIe s. et IIe s. av. J.-C., constitue le témoignage funéraire le plus récent mis au jour sur le site d'Ensérune. Il offre ainsi un nouveau jalon pour la connaissance de l'évolution des pratiques funéraires au cours du second âge du Fer. Il s'agit d'une tombe en fosse avec couverture surmontée d'un tertre de pierres, comportant une situle en bronze utilisée comme vase ossuaire, une épée, un umbo et deux couteaux, en fer, associés à un ensemble de récipients en céramique dont un service de vases à vernis noir de Rosas et à un important dépôt de faune. L'analyse de la documentation montre que la tombe 1001 s'inscrit dans la continuité des pratiques funéraires en usage depuis le Ve s. av. J.-C. dans la nécropole d'Ensérune. Elle fait apparaître toutefois de nombreuses différences, notamment la localisation particulière de la sépulture (à l'extérieur et à distance des limites connues de l'oppidum), le choix du vase ossuaire, la dispersion d'une partie des restes brûlés, la disposition d'une partie du mobilier sur un plateau en bois, le mode de dépôt original des restes de faune, la composition du mobilier et le bris de vases. Certaines de ces caractéristiques trouvent des comparaisons dans les sépultures nîmoises des IIe et Ier s.

Discovered by chance at the western end of the oppidum, this secondary cremation deposit, dated between the third and second century BC, is the most recent funeral testimony disclosed

on the site of Ensérune. It thus offers a new milestone for the knowledge of the evolution of funerary practices during the second Iron Age. The tomb in a pit is covered by a hillock of stones. It contains a bronze situla used as ossuary vase, a sword, two iron knives and an umbo, associated with a set of ceramic vessels including a black-glazed vessel service from Rosas as well as a large deposit of fauna. The documentation review shows that the tomb 1001 is in line with funerary practices in use since the fifth century BC in the necropolis of Ensérune. It does however show many differences, including the particular location of the burial (outside the known limitations of the oppidum), the choice of the ossuary vase, the dispersion of a part of the burnt remnants, the layout of a part of the furniture on a wooden tray, the original deposit method of faunal remains, the composition of furniture and the breakage of the vases. Some of these features can be compared to those discovered in some graves in Nîmes from the second and first century BC.

INDEX

Keywords : Dépôt secondaire de crémation, second âge du Fer, pratiques funéraires, mobilier métallique, faune.